

## EDITORIAL N°5

Prof. Emérita Ana Falú<sup>1</sup>

Un agrado presentar este quinto número de la Revista Electrónica “Vivienda y Ciudad” del Instituto de Investigación de Vivienda y Hábitat (INVIHAB) de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño (FAUD) de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC), Argentina, Instituto que actualmente es Grupo Vinculado al CEUR-CONICET (Centro de Estudios Urbanos y Regionales y Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas). En esta edición tenemos el agrado de compartir parte de los significativos aportes del III Congreso Internacional de “Vivienda y Ciudad: debate en torno a la Nueva Agenda Urbana”, realizado en la UNC, FAUD los días 21 y 22 de junio de 2018.

Nuestra revista científica busca difundir y aportar al debate académico sobre los debates actuales en materia de vivienda, ciudad y ambiente, incorporando las dinámicas sociales en el territorio. En este número nos enorgullece compartir las conferencias magistrales de: Richard Sennett, Saskia Sassen, Claudio Acioly y Anaclaudia Marinheiro Centeno Rossbach. A estas contribuciones sumamos los aportes significativos de algunos de los 20 conferencistas que nos acompañaron.

La política editorial de Vivienda y Ciudad prioriza la calidad de las colaboraciones a partir de su originalidad, pertinencia temática, sistematización y rigor científico, valorando especialmente aquellas derivadas de investigaciones. Esta revista es un esfuerzo conjunto del equipo de investigadores/as de CONICET quienes Integran el INVIHAB.

En esta nueva edición de “Vivienda y Ciudad” damos cuenta de artículos científicos, inéditos, y uno ya publicado, todos de autores de prestigio y algunos de reconocimiento internacional que nos honran con su contribución. También se incorpora a esta edición el laudatio que hiciera Ana Falú para presentar al Dr Richard Sennett a la candidatura del Doctor Honoris Causa de la UNC, y el discurso de Richard Sennett, una pieza memorable de reflexión que merece ser leída.

En la primera sección abre la edición un trabajo de Richard Sennett, publicado en su idioma original, bajo el título “*Work and its narratives*”, donde el autor realiza un análisis sobre las narrativas entre la literatura y la sociología, a partir de su experiencia personal. El siguiente artículo, es de la socióloga Saskia Sassen, también publicado en su idioma original, bajo el título “*The Global City: Enabling Economic Intermediation and Bearing Its Costs*”. En este trabajo, la autora, analiza cómo, al contrario de lo que se decía en los '80, la noción de lugar resultó ser el primer paso hacia la conceptualización de la Ciudad Global a partir de los sectores económicos altamente digitalizados y los que definieron nuevas formaciones en las principales ciudades. Este artículo fue publicado previamente en 2016 en la revista *City & Community* de

---

<sup>1</sup> Directora del INVIHAB (Instituto de Investigación de Vivienda y Hábitat) y directora de la MGyDH (Maestría de Gestión y Desarrollo Habitacional) FAUD/UNC, Argentina.

*American Sociological Association* y por pedido de su autora lo reproducimos aquí para acercarlo a nuestro público.

El tercer artículo, “Vivienda y urbanización sustentable e inclusiva en la Nueva Agenda Urbana”, de Claudio Acioly, es un aporte que recupera su conferencia en torno al análisis sobre la centralidad de la vivienda para contribuir a ciudades sustentables e inclusivas. La presentación analiza los temas críticos de las Políticas de Vivienda y los resultados habidos. Incorporando los temas que propician la cooperación entre el INVIHAB y ONU-Habitat, en el marco del Programa de Cooperación con Universidades, UN-Habitat UNI, con el Nucleo de Genero de UNI, coordinado por Ana Falú.

El cuarto artículo, es de Anaclaudia Marinheiro Centeno Rossbach, quien nos aporta una mirada crítica sobre “*La vivienda al centro de la Nueva Agenda Urbana en América latina y Caribe*”. La autora realiza un análisis de la Nueva Agenda Urbana, a partir de re significar el tema vivienda y colocar los desafíos para la implementación del Derecho a la Vivienda. Centra su analisis en el tema crítico del acceso al suelo urbano y profundiza en los mecanismos de participación social y gobernanza democrática como condiciones fundamentales para desarrollar políticas y programas de vivienda más integrados, sostenibles y equitativos.

En la segunda sección incluimos en este número el artículo “*Política de hábitat y ensambles urbanos: ¿hacia un modelo extractivista urbano en la Argentina actual?*”, de Profesores, investigadores de la Universidad Nacional de Quilmes, Carlos Fidel, Raúl Di Tomaso y Cristina Farias. Los autores analizan las principales líneas de acción realizados en el primer año y medio del gobierno Alianza Cambiemos, haciendo foco en la política urbana y habitacional, destacando las características de la nueva propuesta de los créditos hipotecarios de la actual gestión de gobierno, análisis crítico acerca del ensanchamiento de los márgenes de desigualdad social y económica. En este mismo apartado el aporte de la Dra. María Carla Rodríguez. Su artículo titulado “*Género, espacialidad y urbanismo autogestionario*”, analiza prácticas de producción autogestionaria del hábitat, en particular, su potencial para resignificar procesos de subjetivación colectivos e individuales que generan efectos desnaturalizadores de las desigualdades de género y otros pares binarios sobre los cuales se asientan lógicas reproductoras de desigualdades y exclusiones.

En la tercera sección en el apartado, “Entrevistas”, contamos con el aporte de Fernando Vanoli, quien realiza una entrevista acerca de los “*50 años de cooperativismo en Uruguay. Una conversación con el espacio de formación integral sobre cooperativismo de vivienda*”. Es interesante la revisión de esta política considerada exitosa a 50 años de la sanción de Ley Nacional de Vivienda de Uruguay. En la nota se da cuenta de las entrevistas a quienes vienen trabajando en la articulación de enseñanza, investigación y extensión, y acompañando a la Federación Uruguaya de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua (FUCVAM), repasando las dimensiones técnicas y sociales del proyecto cooperativo.

La revista cierra con un anexo, que comparte a modo de homenaje, dos textos que fueron públicos en la entrega del título de Doctor Honoris Causa al sociólogo Richard Sennett por la Universidad Nacional de Córdoba. El acto se realizó el 21 de junio de 2018 en el Salón de Grados del Rectorado Antiguo, de la ciudad de Córdoba, en el marco de las conmemoraciones de los 100 años de la Reforma Universitaria. Encontraran entonces, primero las palabras de Ana Falú, quien hizo el laudatio de “*¿Por qué Richard Sennett?*”, a nombre de la FAUD y como quien propuso esta candidatura. En segundo lugar, la transcripción del discurso brindado por el Dr. Sennett, al recibir el título.

De esta manera, damos por cerrado el número 5 de la Revista Electrónica “Vivienda y Ciudad”, agradecemos el esfuerzo y el trabajo de los autores y autoras, como también al equipo y comité editorial. Quedan todos invitados e invitadas a leer los trabajos publicados.